

ACTIVIDADES Y NOTICIAS

DE LA RED DE CASTILLA - LA MANCHA

Invierno - 99

actuales sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras para satisfacer sus propias necesidades", apareció en 1988 como consecuencia de la idea del crecimiento sin límites y la preocupación por los problemas ocasionados por el modelo de desarrollo industrial, e integra los sectores económico, social y ambiental.

Tras la Conferencia de Río en 1992 y el 5º Programa de la Unión Europea en materia de medio ambiente se impulsó la necesidad de establecer *políticas locales orientadas hacia la sostenibilidad*, no solo como vía de preservación del patrimonio de los pueblos sino como una auténtica necesidad para evitar aumentar también las problemáticas globales ("Pensar globalmente, actuar localmente"). La estrategias de acción se basan en la cooperación de las autoridades locales y en la participación de los ciudadanos como factor determinante.

Por este motivo, desde la Dirección General XI de la Unión Europea se ha impulsado la aplicación de los principios de sostenibilidad emanados de la Cumbre de Río en las ciudades a través de los Planes de Acción Local recogidos en la "Carta de Aalborg" en 1994, entre cuyos pilares básicos está la participación activa y dinámica de todos los sectores de la comunidad.

ANTECEDENTES Y SITUACIÓN ACTUAL DE LA AGENDA LOCAL 21 EN EUROPA

En 1990 se publica el Libro Verde del Medio Ambiente Urbano, que llama la atención sobre el deterioro de la calidad de vida en las ciudades europeas.

Este Libro Verde da lugar a un Grupo de Expertos que inicia el Proyecto de Ciudades Sostenibles, cuyo objetivo era aplicar en las ciudades europeas algún tipo de programa específico para el siglo XXI. Dicho Grupo



de Expertos aportó en 1996 un informe sobre el Medio Ambiente Urbano, en el que pone de manifiesto la complejidad del concepto de medio ambiente, incluyendo aspectos económicos y sociales.

La Cumbre de Río en 1992 aportó la Agenda 21, y el V Programa Comunitario en Materia de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible traslada a Europa los compromisos adoptados en la Cumbre de Río. Ambos plantean la necesidad de elaborar Agendas 21 Locales.

La *Carta de Aalborg "Carta de las Ciudades y Pueblos Europeos hacia la Sostenibilidad"* (1994) fue el punto de partida en Europa, estando patrocinada por el Consejo Internacional para las Iniciativas Ambientales Locales (ICLEI), la Red Europea de Municipios Saludables (OMS), la Asociación Europea de Ciudades Metropolitanas (Eurocities) y La Organización de Pueblos Unidos y el Consejo Europeo de Municipios y Regiones. Entre sus objetivos está el defender el protagonismo local en la consecución de un futuro sostenible. En Europa es firmada por 80 ciudades .

La segunda fase de la Agenda Local 21 fue presentada en la Segunda

Conferencia de las Ciudades y Pueblos Sostenibles en octubre de 1996, en Lisboa, comprometiéndose a implantar no sólo ésta sino también la *Agenda Hábitat*. El resultado fue un Plan de Acción, basado en las experiencias locales, informadas y discutidas en los 26 talleres de la Conferencia.

En España la preocupación por el Medio Ambiente Urbano ha recorrido un largo camino hasta la actualidad. En el Seminario sobre Política de Ciudades y Unión Europea celebrado en Madrid en 1998, y basado en la Comunicación de la Comisión Europea sobre Política Urbana (COM (97) 197), se establecieron varias propuestas e iniciativas a cerca del Desarrollo Local y la Política Medioambiental en las ciudades sin perder la perspectiva de su integración en estrategias más globales de sostenibilidad.

Más recientemente, en enero de 1999, la Conferencia Euro-Mediterránea de Ciudades Sostenibles celebrada en Sevilla adoptó la Declaración de Sevilla como continuación a las iniciativas planteadas en la Cumbre de Río y el proceso iniciado por la Dirección General XI de la Unión Europea, manifestando la necesidad de coopera-